

Certificación Núm. 66

Año Académico 2025-2026

UNIVERSIDAD DE PUERTO RICO
RECINTO DE RÍO PIEDRAS

Yo, Beatriz Rivera-Cruz, Secretaria del Senado Académico del Recinto de Río Piedras, Universidad de Puerto Rico, CERTIFICO QUE:

En la reunión ordinaria celebrada el 4 de diciembre de 2025, se acordó:

- Recomendar a la Junta de Gobierno de la Universidad de Puerto Rico la otorgación de la distinción académica de **Profesor Emérito** al arquitecto **Edwin R. Quiles Rodríguez**, de la Escuela de Arquitectura.

Y para que así conste, expido la presente Certificación bajo el sello de la Universidad de Puerto Rico, Recinto de Río Piedras, a los ocho días del mes de diciembre del año dos mil veinticinco.

Senado Académico
Secretaría




Beatriz Rivera-Cruz, PhD
Secretaria del Senado

vvr

Visto Bueno:


Angélica Varela Llavona, PhD
Rectora





SEMLANZA – ARQUITECTO EDWIN R. QUILES

El Arq. Edwin Quiles Rodríguez es una de las figuras más influyentes de la arquitectura, el urbanismo y la educación en Puerto Rico. Su trayectoria ha marcado de manera decisiva la enseñanza de la arquitectura y la práctica del diseño comunitario en Puerto Rico y el Caribe. Desde su formación, ha orientado su pensamiento hacia una arquitectura comprometida con la ciudad, la justicia espacial y la dignidad de los sectores más vulnerables.

Inició su camino académico con un bachillerato en Ciencias en Diseño Arquitectónico en *Washington University* en 1970 y una Maestría en Arquitectura del *Massachusetts Institute of Technology* en 1972. Posteriormente, obtuvo el Diploma con Honores en Planificación Urbana, Regional y Nacional de *Architectural Association School of Architecture* en Londres en 1985 y tomó seminarios en el Centro Intercultural de Documentación en México sobre educación, cultura y desarrollo en América Latina en 1971. Está licenciado como Arquitecto y como Planificador en Puerto Rico.

Se desempeñó como catedrático en la Escuela de Arquitectura de la Universidad de Puerto Rico desde 1973 hasta 2005, período en el que ofreció cursos de diseño arquitectónico, análisis urbano, vivienda y comunidad, teoría, práctica del diseño comunitario e investigación. Además, dirigió numerosos proyectos de tesis del programa graduado de la Escuela. Sus áreas de investigación abarcan asentamientos autogestionados, el desarrollo urbano de San Juan, la vivienda vernácula de bajo costo y la participación comunitaria en la transformación del entorno. También fue profesor invitado en instituciones como la *Caribbean School of Architecture* en Jamaica de 1993 al 1995 y la Universidad de Pennsylvania en 1994.

En 1998, junto al arquitecto Elio Martínez Joffre, fundó el *Taller de Diseño Comunitario* de la Escuela de Arquitectura que dirigió hasta el 2005. Bajo su liderato, el Taller se consolidó como un modelo pedagógico y de servicio que promovió el trabajo interdisciplinario con las facultades de Derecho, Trabajo Social y Planificación del recinto y que ofreció apoyo técnico a comunidades, municipios y organizaciones. Desde este espacio impulsó proyectos emblemáticos como *Re-Crear/Re-Apropiar Río Piedras* en el 2003 y coordinó talleres de verano en Caguas, Culebra, Toa Baja y otras regiones del país.

Su legado sirve de inspiración para la facultad de la Escuela de Arquitectura, donde múltiples iniciativas académicas integran el servicio comunitario a su oferta. Su compromiso ético-moral con el próximo se formalizó

Universidad de Puerto Rico
Recinto de Río Piedras
Escuela de Arquitectura
11 Ave. Universidad
Suite 1101
San Juan, PR 00925-2531

t. 787.764.0000
x. 87801, 87802, 87803

f. 787.763.5377
<http://earq.uprrp.edu>
escuela.arquitectura@upr.edu

institucionalmente en 2020 al requerir que 40 horas de servicio comunitario formaran parte de un curso medular de la Maestría en Arquitectura de la Escuela.

En su práctica profesional, como socio principal del *Taller de Arquitectura y Urbanismo* entre 1979 y el 2000, lideró proyectos de arquitectura, vivienda social y diseño urbano con un enfoque en la planificación participativa. Entre sus aportaciones destacan la rehabilitación urbana en *La Vía* en Aguadilla, *Felices Días* en Mayagüez, *La Perla, Cantera y Alto del Cabro* en San Juan; proyectos de vivienda de emergencia; la rehabilitación de estructuras históricas; y, el diseño de espacios públicos en Santurce, Ponce y Río Piedras. Su trabajo como consultor también se ha extendido a organizaciones tales como: *Ayuda Legal Puerto Rico, San Juan National Historic Site y la Fundación Comunitaria de Puerto Rico con la Corporación de Desarrollo Económico de Ceiba y asesorías para la vivienda*. Fue el primer director del Proyecto Integral de la *Península de Cantera* y miembro de la Junta Asesora del Proyecto *ENLACE* del caño Martín Peña entre 2012 y 2018.

Ha ofrecido más de un centenar de conferencias y talleres en Puerto Rico, el Caribe, América Latina y Estados Unidos. Entre ellas se incluyen la Unión Internacional de Arquitectos en Barcelona en 1996; diversas Bienales de Arquitectura de Cuba, Martinica y Puerto Rico, y la *Conferencia Latinoamericana de Escuelas y Facultades de Arquitectura*. Además, representó a Puerto Rico en el *Foro de Mejores Prácticas del Grupo Hábitat* de las Naciones Unidas en 1997 así como en encuentros internacionales sobre urbanismo caribeño.

Como académico e investigador, es autor de libros claves para la comprensión cultural y urbana del país, entre ellos *San Juan tras la fachada: Una mirada desde sus espacios ocultos (1508-1900)* publicado en 2003; *La ciudad de los balcones del 2009. El haitiano que hablaba inglés y ¡Mi amor, tenemos casa!* del 2025. Además, ha publicado ensayos en revistas académicas y prensa cultural dentro y fuera de Puerto Rico y produjo el documental *Re-Crear Río Piedras* en el 2004.

Ha recibido múltiples reconocimientos, entre ellos: *Humanista del Año* en el 2022, *Premio Henry Klumb* en 2001, *Premio Pedro Tirado Lameiro* en el 2012, *Premio Nacional de Ensayo* del Pen Club en 2006 y 2010 así como premios de honor en Bienales de Arquitectura del Caribe y Puerto Rico.

La vida académica, profesional y comunitaria del Arq. Edwin R. Quiles Rodríguez es un ejemplo de coherencia entre el pensamiento crítico, la

investigación rigurosa y la práctica profesional. Tras su jubilación, continúa comprometido con la justicia social. Su legado inspira a todas las escuelas de arquitectura de la Isla y para Puerto Rico lo cual hace un candidato excepcional para recibir la distinción de **Profesor Emérito**, distinción especial al coincidir con la celebración del Sexagésimo Aniversario de la Escuela de Arquitectura.